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1 Geleitwort ¦ Introductory remarks 

Der diesjährige Kongress der Schweizerischen Gesellschaft für Bildungsforschung (SGBF) und der 
Schweizerischen Gesellschaft für Lehrerinnen- und Lehrerbildung (SGL) thematisiert das Verhältnis 
zwischen Bildung und Politik und die Rolle des Staates im Bereich von Bildung und Erziehung. 
 
Die Beschäftigung mit Bildung hat sich in den letzten Jahren von einem Randthema der Politik zu 
einem öffentlich stark beachteten Ringen um Lösungen in allen Erziehungsbereichen gewandelt – 
von der frühkindlichen Erziehung über die Volksschule, die Berufsbildung und das Gymnasium bis 
hin zu den Fachhochschulen und Universitäten. 
 
Die permanente Auseinandersetzung ist unterschiedlichen Skalierungen einer Alarmierungs-, 
Skandalisierungs- und Aufmerksamkeitsökonomie unterworfen. Erziehungswissenschaftliche 
Forschung ist nicht selten Auslöser von Debatten, sie bietet aber auch Problemlösungen. 
 
Das Institut für Erziehungswissenschaft der Universität Zürich will mit dem Kongress 
Forschungsresultate in diesem Bereich bekannt machen und den Austausch zwischen Wissenschaft 
und Praxis fördern. Die Jubiläumsausstellung „Pädagogik feiert an der Universität Zürich“ im 
Lichthof des Hauptgebäudes bietet gleichzeitig eine hervorragende Möglichkeit, die neueren 
Entwicklungen in einen grösseren historischen Zusammenhang einzuordnen. 
 
Im Namen des Instituts für Erziehungswissenschaft der Universität Zürich wünsche ich Ihnen einen 
interessanten Anlass und ertragreiche Diskussionen. 
 
Universität Zürich 
Institut für Erziehungswissenschaft 

 
Philipp Gonon 
Institutsdirektor 
  



SGBF Kongress 2018 ¦ SSRE Conference 2018 Informationen für Teilnehmende ¦ Information for participants 
Geleitwort ¦ Introductory remarks 

Seite 4 Universität Zürich, Institut für Erziehungswissenschaft, 22. Juni 2018 

The topic of the Congress of the Swiss Society for Educational Research and the Swiss Society for 
Teacher Training 2018 is the relationship between education and politics, as well as the role of the 
state in education and schooling.  
 
For many years, education had not been a prominent political issue. However, this has changed, and 
the recent years saw the emergence of a struggle to find solutions concerning several educational 
sectors, including early-childhood-education, primary education, vocational education and training, 
as well as academic education and higher education. 
 
This ongoing discussion sometimes takes a sensationalist tone in order to provoke public interest. 
Educational research often triggers these debates, but it also offers potential solutions to the problems 
they raise. 
 
With this event, the Institute of Education at the University of Zurich aims to present scientific 
findings regarding these topics and further the dialogue between educational researchers and 
practitioners. At the same time, the anniversary exhibition „Education at the University of Zurich” 
offers attendees the opportunity to contextualize the most recent developments within a broader 
historical context. 
 
In the name of the Institute of Education, I wish you all an interesting and insightful event and 
fruitful discussions. 
 
University of Zurich 
Institute of Education 

 
 
Philipp Gonon 
Director  
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2 Empfang ¦ Registration 

Bitte benutzen Sie den Haupteingang der Universität Zürich (KOL, Rämistrasse 71).  
Please use the main entrance of the University of Zurich (KOL, Rämistrasse 71). 
 

 
 
 
Zum Empfang gelangen Sie, indem Sie die Vorhalle durchqueren, die wenigen Stufen geradeaus 
hinaufgehen und sich dann nach rechts wenden. Gleich nebenan befinden sich die Garderobe und ein 
Abstellraum für Ihr Gepäck.  
 
You can reach the welcome desk by crossing the lobby, going up the short flight of steps in front of 
you, and then turning to your right. The cloakroom and a storeroom for your luggage are right next 
to the welcome desk.  
 
Wir stehen Ihnen bei Fragen sehr gerne zu folgenden Zeiten zur Verfügung: 
We are happy to help you with any questions during the following timeslots:  
 
27. Juni 2018:    09.00 bis 20.00 Uhr      |     27 June 2018:    09:00am to 08:00pm 
28. Juni 2018:    08.00 bis 20.00 Uhr      |     28 June 2018:    08:00am to 08:00pm 
29. Juni 2018:    08.00 bis 14.30 Uhr      |     29 June 2018:    08:00am to 02:30pm 
 
 

Ausserdem sind wir an den Veranstaltungsorten gemäss 
Detailprogramm für Sie da. Wenden Sie sich bitte jederzeit an uns – 
das Kongressteam erkennen Sie an den grünen Lanyards. 
 
We will also be there for you at the sites indicated in the detailed 
programme. Please feel free to contact us at any time – you can spot the 
members of the congress team by their green lanyards.  
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3 Wichtige Hinweise ¦ Important notes 

3.1 Notfallnummern, Emergency numbers 

 

Notfallnummer, Emergency number +41 44 634 22 22  
 

Intern / Internal phone number  4 22 22  
 
 
 
Bei einem akuten medizinischen Notfall müssen untenstehende Nummern in folgender Reihenfolge 
angerufen werden: 
In the event of an acute medical emergency, the phone numbers below must be called in the 
following order:  
 

1. Ambulanz, Ambulance 144  

2. Notfallnummer, Emergency number +41 44 634 22 22  /  4 22 22  
 

3.2 Fotografien, Photographs 

Wir werden während des Kongresses fotografieren und eine kleine Auswahl der Bilder auf 
www.sgbf2018.uzh.ch publizieren. Sollten Sie mit diesem Vorgehen nicht einverstanden sein, bitten 
wir Sie, sich am Empfang zu melden. Wir werden Ihre Mailadresse aufnehmen und Ihnen die Bilder 
vor der Veröffentlichung zugänglich machen.  
 
We will take pictures during the congress. A small selection of images will be published on the 
website www.sgbf2018.uzh.ch. In case you do not agree with this procedure, we kindly ask you to 
contact the reception. We will record your e-mail address and make the pictures available to you 
before publication. 
  

http://www.sgbf2018.uzh.ch/
http://www.sgbf2018.uzh.ch/


SGBF Kongress 2018 ¦ SSRE Conference 2018 Informationen für Teilnehmende ¦ Information for participants 
Programm ¦ Programme 

Seite 7 Universität Zürich, Institut für Erziehungswissenschaft, 22. Juni 2018 

4 Programm ¦ Programme  

Kurzfristige Anpassungen des Programms während des Kongresses werden über die Monitore 
kommuniziert.  
Last minute changes will be communicated during the conference via apposite screens. 

4.1 Mittwoch, 27. Juni 2018 ¦ Wednesday, 27 June 2018 

Zeit, Raum 
Time, Place Programm ¦ Programme 

10.00–12.30 Uhr 
 
SOE 

Vorkonferenz   
Preconference 

12.30–14.00 Uhr 

 

KOL-E-21 

Empfang  
Reception 

14.00–14.45 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Offizielle Eröffnung des Kongresses   
Official opening of the congress 

14.45–15.45 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Keynote 1: Prof. Dr. Richard Münch (Universität Bamberg) 
„Bildung im internationalen Wettbewerb: Zum Wandel der Governance von 
Schule und Unterricht“ 

15.45–16.15 Uhr 

 

Lichthof 

KOL 

Kaffeepause   
Coffee break 

16.15–17.45 Uhr 

 

KO2, SOE 

Symposien, Papersessions 1 (SES A) 
Symposia, Paper sessions 1 (SES A) 

18.00–20.00 Uhr 

 

Lichthof 

KOL 

Eröffnungsaperitif und Jubiläumsausstellung  
Opening aperitif and anniversary exhibition 
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4.2 Donnerstag, 28. Juni 2018 ¦ Thursday, 28 June 2018 

Zeit, Raum 
Time, place 

Programm ¦ Programme 

08.30–10.00 Uhr 

 

KO2, SOE 

Symposien, Papersessions 2, Roundtable (SES B) 
Symposia, Paper sessions 2, Roundtable (SES B) 

10.00–10.30 Uhr 

 

Lichthof 

KOL 

Kaffeepause   
Coffee break 

10.30–12.00 Uhr 

 

KO2, SOE, Lichthof 

Symposien, Papersessions 3, Postersession 1 (SES C) 
Symposia, Paper sessions 3, Poster session 1 (SES C) 

12.15–13.15 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Keynote 2: Prof. Dr. Gita Steiner-Khamsi (Columbia University New York / 
Graduate Institute of International and Development Studies in Geneva) 
„Uncovering Global Education Policies in National School Reforms: Findings 
from Two Social Network Analyses“ 

13.15–14.15 Uhr 

 

MEN-A-15/B-15 

KOL 

Mittagessen  
Lunch 

14.15–15.45 Uhr 

 

KO2, SOE, Lichthof 

Symposien, Papersessions 4, Postersession 2 (SES D) 
Symposia, Paper sessions 4, Poster session 2 (SES D) 

15.45–16.15 Uhr 

 

Lichthof 

KOL 

Kaffeepause   
Coffee break 

16.15–17.15 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Keynote 3: Prof. Dr. Rita Nikolai (Humboldt-Universität zu Berlin) 
„Die bunte Welt der Privatschulen: Weichenstellungen und Entwicklungen im 
Ländervergleich“ 

17.15–17.30 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Verleihung des Nachwuchspreises der SGBF  
Award ceremony for young scientific talent SSRE 

17.30–18.45 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Generalversammlung der Schweizerischen Gesellschaft für Bildungsforschung 
(SGBF) 
General Assembly of the Swiss Society for Research in Education (SSRE) 

19.00–22.00 Uhr 

 

MEN-B-15 

KOL 

Nachtessen  
Dinner 
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4.3 Freitag, 29. Juni 2018 ¦ Friday, 29 June 2018 

Zeit, Raum 
Time, place 

Programm ¦ Programme 

09.00–10.30 Uhr 

 

KO2, SOE 

Symposien, Papersessions 5, Roundtable  (SES E) 
Symposia, Paper sessions 5, Round table (SES E) 

10.30–11.00 Uhr 

 

Lichthof 

KOL 

Kaffeepause   
Coffee break 

11.00–12.30 Uhr 

 

KO2, SOE 

Symposien, Papersessions 6, Roundtable  (SES F) 
Symposia, Paper sessions 6, Round table (SES F) 

12.45–13.45 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Keynote 4: Elisabeth Chatel (IDHEs, laboratoire CNRS de l’ENS Saclay) 
„Pour une sociologie pragmatique du curriculum: Le cas de l’enseignement des 
Sciences économiques et sociales dans les lycées français de 1966 à nos jours. “ 

13.45–14.00 Uhr 

 

Aula 

KOL-G-201 

Abschluss des Kongresses  
Conclusion of the congress 
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5 Räume, Anlässe ¦ Rooms, events 

5.1 Veranstaltungsort ¦ Venue 

Die Hörsäle und Seminarräume befinden sich im Hauptgebäude der Universität Zürich und direkt 
nebenan an der Schönberggasse 11.  
The lecture halls and seminar rooms are located in the University of Zurich main building and in the 
building right next door on Schönberggasse 11. 
 
KOL / KO2  
Rämistrasse 71 (Hauptgebäude, main building) 
 
SOE 
Schönberggasse 11  
 

 
 
Sollten Sie während des Kongresses einen Sitzungsraum für eine Besprechung benötigen, wenden 
Sie sich bitte an den Empfang. 
 
Should you need a conference room for holding a meeting during the congress, please contact our 
team at the welcome desk. 
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5.2 Aula 

Die offizielle Eröffnung des Kongresses und alle Keynote Speeches finden in der Aula (KOL-G-201) 
statt. Sollten alle Plätze in der Aula belegt sein, kann auf die Videoübertragung im Raum KOL-G-204 
ausgewichen werden. Sie werden in diesem Falle vom Kongressteam informiert.  
 
Am 28. Juni 2018 finden in der Aula die Verleihung des Nachwuchspreises der SGBF und die 
Generalversammlung der SGBF statt. 
 
The official opening of the congress and all the keynote speeches will be held in the Aula (KOL-G-
201). Should all the places in the Aula be occupied, you can also follow the opening and keynote 
speeches via video transmission in the room KOL-G-204. In this case, our staff members will inform 
you.  
 
The SSRE award ceremony for young scientific talent and the subsequent SSRE general assembly 
on 28 June 2018 will take place in the Aula.  

5.3 Lichthof  

Der Lichthof (KOL Rämistrasse 71) steht Ihnen während des ganzen Kongresses zur Verfügung. 
Geniessen Sie hier die Kaffeepausen und am 27. Juni 2018 den Eröffnungsaperitif, welcher Ihnen 
gleichzeitig Gelegenheit bietet, die Jubiläumsausstellung „Pädagogik feiert an der Universität 
Zürich“ zu besuchen. Am 28. Juni 2018 finden im Lichthof die Postersessions statt.  
 
The Lichthof (KOL Rämistrasse 71) is at your disposal during the entire congress. You can enjoy the 
coffee breaks and the opening aperitif on 27 June 2018 there. In the meanwhile, you also have the 
opportunity to visit the anniversary exhibition “Pädagogik feiert an der Universität Zürich” on the 
history of the Institute for Education at the University of Zurich. On 28 June 2018, the Poster sessions 
will also take place in the Lichthof. 

5.4 Mensen A und B ¦ Canteen A and Canteen B 

Das Mittagessen vom 28. Juni 2018 findet in den Mensen A und B statt (MEN-A-15 und MEN-B-15 
Künstlergasse 10, beide Räumlichkeiten sind auch über den Haupteingang KOL Rämistrasse 71 
erreichbar). Den Gutschein für das Mittagessen und ein Getränk haben Sie bei der Registrierung 
erhalten. Bitte beachten Sie, dass in den Mensen keine Sitzplätze reserviert sind.  
 
The lunch on 28 June 2018 will take place in the canteens A and B (MEN-A-15 and MEN-B-15, 
Künstlergasse; both canteens can also be accessed via the main entrance KOL Rämistrasse 71). You 
have received a voucher for a meal and a drink when registering. Please note that no places have been 
booked there in advance. 
 
Für das Abendessen vom 28. Juni 2018 ist die Mensa B reserviert (MEN-B-15 Künstlergasse 10, auch 
über den Haupteingang KOL Rämistrasse 71 erreichbar). Teilnehmende, die sich für das Nachtessen 
angemeldet haben, erhalten bei der Registrierung nähere Informationen dazu. Nachträgliche 
Anmeldungen sind am Empfang bis am Mittwoch, 27. Juni 2018, 14 Uhr möglich.  
 
The canteen B has been reserved for conference attendees for the dinner on 28 June 2018 (MEN-B-15 
Künstlergasse 10, can also be accessed via the main entrance KOL Rämistrasse 71). Participants who 
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have signed up for the dinner will receive further information when registering. You can still register 
for the dinner at the welcome desk until Wednesday 27 June 2018, 2 pm.  

 
6 Infrastruktur ¦ Infrastructure 

6.1 Internet 

Bitte registrieren Sie sich über „eduroam“. Sollte dies nicht möglich sein, können Sie sich mit der 
Event-ID über „public“ einloggen. Die ID haben Sie vor dem Kongress per Mail von uns erhalten.  
 
Please sign up via „eduroam”. Should this not be possible, please log in to the „public” network with 
the event ID you received a few days before the conference.  

6.2 Technik in den Seminarräumen ¦ Technical Equipment in the Lecture Halls 

Wir bitten Sie, Ihren Beitrag auf einem Stick mitzubringen.  
 
In allen Hörsälen und Seminarräumen stehen Computer und Beamer zur Verfügung. Bei technischen 
Problemen wenden Sie sich in einem ersten Schritt bitte an die Chairs, dann an den technischen 
Dienst: Telefon +41 44 634 22 22 bzw. intern 4 22 22.  
 
We kindly ask you to bring an USB flash drive with your presentation. 
 
There are computers and beamers in every lecture hall and conference room. In case of technical 
problems, please first contact the chairs and then the technical support at the phone number  
+41 44 634 22 22 respectively, the internal phone number 4 22 22.  

6.3 Geldautomaten ¦ Cash machines 

Sollten Sie Bargeld benötigen, steht Ihnen ein 
Geldautomat (ZKB) im Lichthof (beim grossen Sofa 
von Pipilotti Rist) zur Verfügung. Weitere 
Geldautomaten (Post und Credit Suisse) befinden sich 
in der ETH, Leonhardstrasse 34.  
 
Should you need cash money, there is a cash machine 
(of the bank Zürcher Kantonalbank) in the Lichthof 
(right next to the big blue sofa designed by Pipilotti 
Rist).  
  



SGBF Kongress 2018 ¦ SSRE Conference 2018 Informationen für Teilnehmende ¦ Information for participants 
Sponsoring und Dank ¦ Sponsoring and Acknowledgements 

Seite 13 Universität Zürich, Institut für Erziehungswissenschaft, 22. Juni 2018 

6.4 Trinkwasser ¦ Drinking-water 

Bei der Registrierung haben Sie eine Trinkflasche erhalten. Diese können Sie an verschiedenen 
Brunnen auf dem Universitätsgelände auffüllen.  
 
When registering you have received a bottle. You can refill it at the various fountains on the 
university premises. 

 
7 Sponsoring und Dank ¦ Sponsoring and Acknowledgements 

Wir bedanken uns bei allen Institutionen, welche diesen Anlass finanziell unterstützen:  
We would like to thank all institutions, which financially support this event: 
 
   

 

 

 

Schweizerische Gesellschaft für 
Bildungsforschung (SGBF) 
Swiss Society for Educational Research (SSRE)  

Schweizerische Gesellschaft für Lehrerinnen- und 
Lehrerbildung (SGL) 
Swiss Society for Teacher Training 

   
   

 

 

 

Universität Zürich, insbesondere: Prorektorat 
Geistes- und Sozialwissenschaften und Institut 
für Erziehungswissenschaft 
University of Zurich, in particular the Office of 
the Vice President for Arts and Social Sciences as 
well as the Institute of Education   

Schweizerischer Nationalfonds zur Förderung der 
wissenschaftlichen Forschung (SNF) 
Swiss National Science Foundation (SNF) 

   
 
 
Unser Dank geht auch an alle Personen, die sich für diesen Kongress engagiert haben: an die 
Mitglieder des Organisationskomitees, die Übersetzerinnen und Übersetzer, die Gutachterinnen und 
Gutachter, alle Helferinnen, Helfer und Chairs sowie – last but not least – an alle Teilnehmenden, die 
den Anlass mit Ihrer Anwesenheit und ihren Beiträgen bereichern.  
 
We are also grateful to all the people who have helped us to organise the congress, namely the 
members of the organisation committee, translators, reviewers, aides, chairs, and – last but not least – 
all the participants who have enhanced the event with their presence and their contributions.   
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8 Lageplan ¦ Map of the Area 
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